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Консультация для родителей на тему  

«Зачем читать детям книги?» 
Зачем читать детям книги? 
Дети имеют огромную потребность, чтобы родители читали им вслух. Для благополучного 

развития ребенка семейное чтение очень значимо, и не только пока ребенок сам не умеет 

читать, но и в более позднем возрасте. Дети с нетерпением ждут, когда же у мамы или папы 

найдется для них время. 
Чтобы ребенок рос психически здоровым, ему необходимо полноценное общение с 

родителями, личностное общение, когда внимание уделяется ему полностью и совместное 

чтение дает такую возможность. 
Значение книг для ребенка очень велико. Книги служат для того, чтоб расширять 

представление ребенка о мире, знакомить его с вещами, природой, всем, что его окружает. 
Именно родители читают ребенку его первые книги, оказывают влияние на формирование 

его предпочтений и читательских вкусов. 
Читать нужно вместе с ребенком: берите книгу, садитесь рядом и читайте. Когда 

систематически книги читаются вслух, то со временем ребенок начинает понимать структуру 

произведения: где начало и конец произведения, как развивается сюжет. У ребенка 

развивается логическое мышление. Благодаря чтению ребенок учится правильно составлять 

предложения, его словарный запас расширяется, развивается воображение. Кроме того, у 

ребенка формируется умение слушать, а это очень важное качество. 
Опыт показывает, что те дети, которым читали книги в детстве, рассказывали сказки, став 

взрослыми, много читают. Чтение помогает ребенку лучше узнать родной язык, развивает 

фантазию. 
Считается, что читать не любят именно те дети, в семьях которых не было традиции 

чтения вслух. Плохо так же, когда ребенка заставляют читать в раннем детстве, ожидают от 

него больших успехов, это может отбить охоту у ребенка к чтению. Не отказывайте ребенку, 

когда он просит послушать, как он сам читает. 
Аспекты развития ребенка затрагивающиеся в процессе совместного чтения? 
Удовлетворение потребности в безопасности 
Когда ребенок сидит на коленях у мамы или папы (или рядом с родителем, прижавшись к 

нему) во время чтения книги, у него создается ощущение близости, защищенности и 

безопасности. Создается единое пространство, чувство сопричастности. Такие моменты имеют 

сильное влияние на формирование комфортного ощущения мира. 
Чувство ценности и значимости своего «Я» и своих интересов 
Когда родители читают то, что интересно ребенку и готовы обсуждать с ним значимые для 

него темы, стремятся как можно лучше понять его взгляды, у ребенка формируется 

представление о себе как о значимой личности, чьи потребности и интересы важны (так как им 

уделяют внимание такие важные люди – родители). 
 

Формирование ценностей 



Книга влияет на нравственные идеалы ребенка, формируя его ценности. Герои книг 

совершают различные поступки, переживают разные жизненные ситуации, созвучные с миром 

ребенка или неизвестные ему. На примерах ситуаций, в которые попадают герои книг, ребенок 

учится понимать, что такое добро и зло, дружба и предательство, сочувствие, долг, честь. И 

задача родителей помочь увидеть отражение этих ценностей в жизни ребенка. 
Отреагирование значимых переживаний 
Книга – это и средство отреагирования (разрядки) переживаний, болезненных или 

пугающих ребенка, с которыми не всегда есть возможность совладать в привычной ситуации. 

Ребенок совместно с героем переживает его неудачи и победы, преодолевает страхи и 

трудности на пути к поставленной цели. Тем самым освобождаясь от своих собственных 

страхов и негативных переживаний. Именно поэтому ребенок может много раз перечитывать 

какой-то сюжет (или книгу целиком), если это созвучно его жизненной ситуации. Ребенок еще 

и еще раз переживает то, с чем он пока не может справиться в реальности. 
Обучение новым или необходимым моделям поведения 
Через книгу ребенок воспринимает различные модели поведения (как дружить, как 

добиваться цели, как решать конфликты), которые могут быть эффективны в различных 

жизненных ситуациях. Наибольший эффект может быть достигнут, если чтение дополняется 

также совместным обсуждением, кто и что вынес для себя, что понравилось, что было близко, 

напугало, позабавило. Родители могут помочь ребенку увидеть аналогии прочитанного с его 

собственной жизнью. 
Как правило, в семьях, где родители часто и много читают детям, существует гармоничная, 

доброжелательная атмосфера. Чтение книг родителями своему ребенку можно рассматривать 

как показатель благополучной семьи, в таких семьях низкий уровень насилия и семейной 

дисгармонии. 
Как правильно читать детям. 
Дети в возрасте пяти лет любят семейные традиции, и с удовольствием их поддерживают. 

В этом возрасте как раз время прививать детям любовь к книгам. Для этого нужно чтоб 

ежедневные чтения книг стали традицией, которую ребенок пронесет потом через всю жизнь. 

Постарайтесь понаблюдать за ребенком, и найдите время тогда, когда малыш спокоен и готов 

принимать от вас информацию в виде прочтения книг. У детей такие моменты спокойствия 

припадают на вечерние или послеобеденные часы. Ребенок в таком возрасте уже умеет 

сосредоточить внимание на одном достаточно длительное время, и читать им можно уже на 

протяжении часа. Если это не так и ребенку сложно сконцентрироваться и он постоянно 

отвлекается, то вам не стоит читать слишком долго, а также полезно будет поделать 

упражнения для развития внимания. 
Нужно помнить о том, что детям в возрасте 5 лет читать нужно с эмоциями, с выражением, 

особое внимание уделяйте конкретным вещам (природа, персонажи). Дети в этом возрасте 

обладают прекрасным умением фантазировать, воспользуйтесь этим, и просите ребенка 

продолжить рассказ, сказку. Не забывайте о чтении в ролях, это поможет хорошо развить 

память, риторику. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 
«Речь родителей – образец для ребёнка» 

Любой родитель хочет видеть своего ребенка успешным и уверенным в себе. 

Немаловажную роль для достижения этой цели играет красивая, правильная речь. Не имеет 

значения, кем в будущем станет ваш ребенок. Четкая, грамотная речь пригодится в любой 

сфере деятельности. Очень большое значение для развития речи ребенка имеет речевая среда, 

в которой он растет. 
Ребенок подражает речи взрослых, с которыми он чаще всего общается. По этой причине 

родители, бабушки и дедушки должны постараться, чтобы их речь была образцом для малыша. 

Ведь ребенок изначально не знает, как нужно правильно говорить. Он обращает внимание на 

взрослых, прислушивается к их речи, старается копировать ее, постепенно приближаясь к 

образцу. 
Ошибки, которые допускают некоторые родители, общаясь с детьми: 

 Есть такие родители – «молчуны», которые из-за своих индивидуальных 

особенностей совсем мало разговаривают между собой, почти не общаются с другими 

людьми. Как следствие, речь детей в таких семьях запаздывает в своем развитии, поскольку у 

ребенка есть возможность подражать только молчанию. Молчать в таких условиях будет даже 

ребенок с нормально развитым речевым аппаратом. Ну, а если у ребенка имеются какие-

нибудь нарушения в центральном или периферическом отделах речевого аппарата, то ему 

будет очень сложно начать говорить. Из этого нужно сделать вывод, что с ребенком и в его 

присутствии нужно разговаривать обязательно. С самых первых дней его жизни необходимо 

разговаривать с ребенком. Речь должна быть эмоциональной, ласковой, сопровождаться 

улыбкой. Эмоциональный контакт с ребенком способствует его полноценному развитию. 
 Часто мы наблюдаем родителей, которые, не имея речевых недостатков, говорят 

быстро, невыразительно, нечетко проговаривают окончания. Таким же образом они 

разговаривают с ребенком, отвечают на заданные ребенком вопросы. В этой ситуации ребенок 

также лишен полноценного образца для подражания. Это также может привести его к 

возникновению речевых проблем. Чтобы ребенок не перенял от вас подобную манеру речи, 

старайтесь в его присутствии говорить неторопливо, четко, проговаривая окончания слов. 
 Иногда случается, что детей дошкольного возраста (а это период активного речевого 

развития) «отправляют» в деревню к бабушке. Как правило, бабушки больше обращают 

внимание на физическое здоровье детей, а их речевому развитию не уделяют достаточного 

внимания. В таких случаях речь ребенка к моменту поступления в школу часто оказывается 

недостаточно развитой. 
 Довольно часто взрослые, умиляясь и подражая детской речи, начинают 

«сюсюкать» с детьми, т.е. воспроизводят все недочеты детской речи. Это также является 

одним из видов неблагоприятного воздействия на речь ребенка. Последствия такого  
поведения со стороны взрослых будут негативными: у малыша будет отсутствовать стимул 

для совершенствования своей речи. Хотелось бы донести до родителей, насколько важно  

правильно разговаривать с ребенком. Ведь из-за того, что ребенок находится в условиях 

неблагоприятной речевой среды, дефекты речи могут появиться даже у детей с нормально 



развитым речевым аппаратом. Если у ребенка есть какие-нибудь отклонения в речевом 

аппарате, то последствия могут быть очень серьезными. 

 

Дорогие родители! 
У вас есть одно очень важное преимущество по сравнению с самым квалифицированным 

специалистом-логопедом: вы находитесь рядом с малышом на протяжении продолжительного 

времени. В процессе повседневного общения вы можете много сделать для развития речи 

малыша: почитать сказку, попеть песенки, поиграть в игры и просто поговорить с ним. Не 

забывайте о своих возможностях, и у вашего ребенка все будет хорошо. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 «Понимаем ли мы друг друга?» 

Расхожая фраза «Счастье – это когда тебя понимают», говорит, что понимание не такое уж 

часто встречаемое явление. Лозунг «Детство – лучшая, счастливая пора» скорее 

самоуспокоение для взрослых, чем реальность для детей. Бремя ответственности создаёт у 

взрослых иллюзию беззаботности и безответственности периода детства. Но насколько порой 

ребёнку живётся труднее, чем взрослому! Он ещё не знает, что в жизни «всё проходит», и от 

того обострённое, и непосредственнее его отклик, выше внушаемость и доверчивость к словам 

и поступкам окружающих; ребёнку труднее реагировать и удовлетворять свои желания, он 

ещё не умеет, как взрослые находить им замену или компенсацию; ребёнок всё время 

оценивается: дома, в саду, в школе. При этом нередко наказывают ребёнка за то, что сами 

взрослые делают безнаказанно. («Мама, я тебя редко не слушаюсь, а ты меня часто!)  
Детские слёзы – часто слёзы обиды и непонимания. Нередко они имеют адресата («Я не 

тебе плачу, а маме!») 
Из чего складывается понимание? 
Понимание обязательно включает знания возрастных особенностей: что можно ожидать от 

ребёнка 1 года, 3 лет, 5 лет и чем такое поведение объясняется. 
Включает знание индивидуальных особенностей ребёнка и мужество взрослого эту 

уникальность в ребёнке сохранять и поддерживать. 
Знание жизни, мудрость (это то, чем часто обладает старшее поколение, и родители иногда 

обижаются: «Вот бы ты меня так воспитывал в своё время, как сейчас внука!»).  
Родители дают ребёнку модель отношений с миром и друг с другом. Это отношения 

спокойные, доброжелательные, активные или оценивающие, не доверяющие, 

наказывающие?  М.М.Жванецкий сказал, что родитель должен не вкладывать в ребёнка 

совесть, а показать ему, что она, совесть, у него, родителя, есть. А иначе где ещё ребёнок это 

увидит? Совесть нам подсказывает, где мы не правы: обидели, нарушили закон человеческого 

общежития – пожелали не своё, позаимствовали нам не принадлежащее, не помогли, обманули 

и т.п. От таких поступков и ошибок никто не застрахован, но ребёнок должен видеть, что это 

больно и что родитель признаётся в этой боли, страдая. Взрослый, понимающий душу ребёнка, 

страдает и в том случае, если причинил страдания ребёнку. 



Итак, понимание – это обязательно ещё самопонимание и самовоспитание. 
Часто детей воспитываем не по науке (а кто её знает?), а по вере, той вере, которая 

сформировалась из убеждений в детстве: надо воспитывать так, как нас воспитывали. И 

нередко в таких программах желание взять реванш, отыграться (ведь теперь я царь и бог!). За 

такой установкой трудно разглядеть индивидуальность ребёнка. Нужно стремиться избегать 

мелкого педагогического корыстолюбия, цель которого: «Я хочу, чтобы обо мне хорошо 

думали!» Ребёнок это всегда чувствует, ведь его интересы остаются на задворках. Вырастить 

же детей, ничем не поступаясь, невозможно. 
Но бывают дети, которые столь любимы и властны в семье, что верховодят родителями, 

легко управляя ими. Это тоже вариант непонимания ребёнка. Непонимания, которые ведут к 

неуправляемости и к тому, что ребёнок плохо ориентируется в ролях: кто есть кто, кто 

главный и за что ответствен, где наступают ограничения. Он не понимает себя, потому что его 

не захотели понять близкие. 
Есть такое высказывание «Родители, которые для ребёнка являются источником 

напряжения, неудовольствия, неудобств, опасности, похожи на радиостанцию, которую никто 

не ловит, хотя она тратит огромную энергию» 
Воспитание – это работа без гарантийного результата. Силы родителя должны 

распределяться разумно: на своё счастье и счастье ребёнка. Ребёнок научится быть 

счастливым, если наблюдает это умение у родителей; он будет отзывчивым, если отзывчивы 

родители к своим родителям и другим людям; он будет смелым, совестливым, порядочным… 
Но при этом он будет ещё и самим собой, ибо понимание означает терпимость к 

непохожему. Следует понять, что ребёнок хоть и является продолжением родителей, всё же не 

их точная копия. Порой он берёт какие-то качества от обоих родителей, иногда – не самые 

лучшие. Но это как раз ваше – что ж на ребёнка сердиться? теперь ему надо помогать! 
Ребёнок не довесок и не придаток к жизни родителей. Он – самостоятельная судьба. 

Родители временно его в этой жизни сопровождают, любовью и терпением открывая в ребёнке 

всё лучшее талантливое, способное. Но за это ребёнок не обязан жить жизнью родителей и 

реализовывать их несостоявшиеся мечты! 
Любовь родительская должна сочетаться с требовательностью, проистекающей из 

понимания себя, целей воспитания, понимания характера и души ребёнка, понимания жизни. 

Ребёнка важно не только понимать, но и уметь выразить своё понимание, чтобы ребёнок 

понимание чувствовал словом, паузой, интонацией, поступком, скоростью отклика, смехом, 

плачем. Главное – неравнодушием и трудом. 
 

 

 

 


